

# 3 AÑOS FUDECEN

Fundación para el Desarrollo de Centroamérica



Estimados amigos y estimadas amigas:

FUDECEN ha llegado a su tercer aniversario. Como saben, todos los proyectos avanzan siempre cuesta arriba en su fase de inicio, pero a pesar de eso, estamos muy felices de poder continuar trabajando para ofrecer una propuesta académica coherente con los intereses populares, con el desarrollo inclusivo y sustentable, y su relación con la aspiración de una Centroamérica unida e integrada en una agenda de desarrollo regional.

La historia económica de Centroamérica enseña que, durante los mayores avances en procesos de integración (económica), se alcanzaron los niveles más altos de producción y generación de ingresos para los países de la región. Sobre todo, con la implementación del Mercado Común Centroamericano, se registra que las exportaciones en 1970 superaron en más de nueve veces las de 1960. Lamentablemente la distribución de los beneficios no fue equitativa entre los países miembros, y aunque la integración económica siga siendo un sueño, no se puede despreciar que el periodo permitió la gestación de toda una institucionalidad para la integración centroamericana, que se mantiene hasta el día de hoy, y también tiene muchos retos por superar.

Con la mirada integracionista, surgimos oficialmente el 13 de septiembre de 2019, luego de haber firmado el acta de constitución ante oficios notariales el 10 de junio del mismo año. Sabíamos que no sería fácil, pero estábamos convencidos y convencidas de hacerlo.

Aquí estamos tres años después, con algunos logros que queremos compartir con ustedes:

- Hemos promovido el debate académico y generado propuestas sobre los retos y oportunidades del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre El Salvador y la República Popular China desde el multilateralismo.

- Publicamos una propuesta para atender la migración irregular en Centroamérica desde sus causas estructurales bajo un enfoque de derechos humanos.

- Hemos participado en el debate público sobre los retos para el desarrollo industrial y comercial de El Salvador en el contexto de la Cuarta Revolución Industrial.

- Durante la pandemia, aportamos al monitoreo de la curva epidemiológica y al debate sobre proyecciones, propuestas y reflexiones en torno a una mirada epidemiológica, sanitaria, económica y social para un escenario postpandémico.

- Junto a la Asociación de profesionales por la Transformación de El Salvador (PROES) presentamos el libro sobre propuestas de medidas para superar la crisis sanitaria y económica en el marco de la pandemia por COVID-19.

- Hemos aportado análisis del proceso de provisión social y coyuntura económica de El Salvador donde a inicios de 2020 pronosticamos una caída de entre -7.2 y -8% de los ingresos nacionales para ese año, advirtiéndose con esto el desarrollo de un periodo de recesión económica para el periodo.

- Apoyamos el diseño del programa regional de promoción de la empresariedad femenina en su Fase II, formulación realizada en conjunto con la Agencia Luxemburguesa para la Cooperación para el Desarrollo (Lux Development) y el Centro Regional para la Promoción de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (CENTROMYPE).

- Hemos participado como comentaristas en torno a los hallazgos de la Consulta Global para América Latina y el Caribe, en el marco de la discusión sobre Global Public Investment.

- Formulamos la propuesta de reactivación de la política de transformación productiva y generación de superávits primarios financiados por impuestos directos para crecimiento económico ante recesión y la renegociación de la deuda como alternativa a elevado endeudamiento público.

- Publicamos junto a Oxfam en El Salvador el Informe de Desigualdad Multidimensional “Ni un paso atrás”. Cerramos las brechas de la desigualdad multidimensional en El Salvador; el Análisis de impacto de las medidas de ajuste fiscal en el marco de las negociaciones con el FMI, así como un policy paper sobre la respuesta del Estado salvadoreño al COVID-19 y sus implicaciones en las desigualdades multidimensionales y de género.

- Publicamos un análisis sobre los principales riesgos de la introducción del bitcoin en la economía salvadoreña.

- Elaboramos un estudio sobre el impacto socioeconómico de la corrupción.

- Hemos firmado convenios de cooperación con la Universidad de El Salvador, la Confederación de Federaciones de la Reforma Agraria Salvadoreña (CONFRAS), con la Asociación de profesionales por la Transformación de El Salvador (PROES) y con la Asociación de Municipios de la Cuenca Bahía de Jiquilisco (ASIBAHÍA) y recientemente celebramos la incorporación de FUDECEN como centro miembro del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y como parte del Consejo Directivo para la región Centroamérica y México.

-El 09 de junio del corriente año junto al Instituto de Investigación, Capacitación y Desarrollo de la Mujer (IMU) y Oxfam en El Salvador hicimos el lanzamiento público del proyecto: “Cerrando brechas, promoviendo una ciudadanía activa que demanda igualdad de derechos y protección social en El Salvador en postpandemia”, que cuenta con el apoyo financiero de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), y propone contribuir a la igualdad de derechos y a la protección social en El Salvador en un contexto de pospandemia, caracterizado por una crisis sanitaria sin precedentes, con impactos en los niveles de pobreza, inseguridad alimentaria, pérdida de empleos, ingresos y medios de vida de la población; con efectos desproporcionados para las mujeres, niñas y jóvenes, quienes ya enfrentan brechas de desigualdad y violencia con menor representación en los espacios de toma de decisión. Desde este espacio comenzaremos a publicar informes periódicos de la desigualdad multidimensional desde una perspectiva feminista.



Junto a otras organizaciones hermanas nos encontramos trabajando en la promoción y construcción de una agenda de acción por la igualdad que sea capaz de articular a todos los sectores sociales posibles y gestar las bases de un Estado de Bienestar donde la vida digna y los derechos humanos estén al centro de la política pública.

Agradecemos profundamente el apoyo de Oxfam Centroamérica, la Embajada de la República Popular China, la Agencia Luxemburguesa para la Cooperación para el Desarrollo (Lux Development), la Sociedad Alemana para la Cooperación Internacional (GIZ) y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) por su apoyo y confianza en nuestro trabajo.

También expresamos nuestro profundo agradecimiento a las organizaciones hermanas con quienes hemos logrado construir vínculos de cooperación y apoyo mutuo.

Desde toda nuestra voluntad, esperamos continuar abonando a la comprensión de los problemas regionales desde una visión holística y heterodoxa, para tener una multiplicidad de enfoques y propuestas vinculados a los problemas específicos de la región centroamericana y la superación de las desigualdades.

El fortalecimiento del proceso de integración es una alternativa viable y necesaria para promover el desarrollo sustentable e inclusivo en Centroamérica y su inserción en el contexto internacional. El actual momento brinda una oportunidad para replantear una estrategia regional considerando una perspectiva multilateral para el diseño de políticas públicas centroamericanas, en consonancia con las demandas y exigencias globales.